

Portuguez es Portuguez y nunca tureca cletista

No queremos creer por un momento, lo que ayer con juicio sereno nos espetó a quemarropa un caballero distinguido. Y no lo queremos creer, por que el señor Portuguez, aparte de que ignora el texto constitucional que prohíbe imperativamente las reelecciones presidenciales, es para nosotros un ejemplo de trabajo y de virtud.

Un caballero distinguido me decía: ¡Se fijó Ud! No encontré eco en el público eso de la tureca cletista que Portuguez echó a fuera desde su taller de marmolería, en los periódicos, eso de la reelección que Portuguez quiso agitar en el ánimo de los obreros para hacerle opinión a la reelección de don Ricardo, el actual Presidente republicano que nos gobierna. ¿Vió Ud? El Presidente que hicimos los republicanos mató en flor la amable idealidad de Portuguez. ¿No sería eso una tureca cletista? ¿Qué piensa Ud. de eso?

Yo le respondí de esta manera: Lo de tureca cletista no puede ser un ideal, ni un instrumento que se levante en las manos del señor Portuguez, porque él como el que más, sabe ajustar su integridad a los principios que respaldan una campaña abierta para determinado fin. Nos lo está diciendo el hecho práctico de haber sonado su trompeta reeleccionista, sin contemplar un partidismo hipócrita o servil para congraciarse con uno o con varios. Alzó su palabra en las tribunas públicas de la prensa diaria, a sabiendas de que esos ajeteos sinceros que él agitará, pudieran ser examinados por los costarricenses. Se presentó en el campo, dió tres mandobles y su propósito fué una flor que al abrirse, se murió, pero le queda la satisfacción de haberle rendido culto a su espíritu por propio arbitrio y sin tener por delante hoy el remordimiento de haberse prestado para una estratagemas o engaño.

Nosotros creemos que el señor Portuguez es un hombre y no un mediocre, como trata de pintarlo el caballero distinguido con quien cruzamos ayer el breve comentario, de la tureca en autos. Si bien es cierto que la Constitución le veda los propósitos al señor Portuguez y compañeros, también lo es, que ella le abre las puertas de par en par para que emita su pensamiento libre—a nadie perjudica el que hace uso de su derecho.—No nos importa saber si la salida reeleccionista del señor portuguez es infundada o atrevida, lo que nos importa saber es que ella ha sido abierta y en público. No ejercita el señor Portuguez sus campañas de zapa. Siempre le hemos visto con su pica levantada desafiando la censura y al servicio de sus ideas. Buenas o malas, pero ellas valen lo que valen sus manos fuertes y honradas al servicio del público en su taller. De suerte que, eso de la tureca cletista en el ánimo de este glosador ad-honorem, es una denuncia subterránea que no encontré eco y que si me ha dado oportunidad para ponerme a las derechas del señor Portuguez con su libre modo de ver la política del momento.

JERONIMO CRUZ

El Manifiesto Cletista de Alajuela La razón de esa postura a horcajadas

Los cletistas de Alajuela de diestro con su lazarillo Manuel Castro, tienen la hermosa Directiva Republicana de Alajuela atragantada. Ha sido esa prueba de civismo de la mayoría absoluta de los alajuelenses, un hueso calduo de muchos picos que se les pegó en la garganta a los mediocres cletistas; sin que hasta hoy, después de continua y desesperante tos, hayan podido deshacerse de él. Y seguirán en esa loca desesperación por los siglos de los siglos; aunque llenen de desafiantes y asquerosas salivas todas las páginas de la prensa diaria.

Se baten en retirada y en sus desastrosas caídas, recurren al socorrido efectismo de las apuestas.

Cobardes y hojas resultan las hipócritas posturas de estos asalariados calumniadores. Los miramos con ojos de piedad, y crean los mediocres cletistas, que de antemano sabíamos que el pero con que tratarían de volcar la losa yerta de la voluntad alajuelense que los cubre, será un despecho miserable y una cobarde batida en retirada.

No comentamos otros puntos del manifiesto cletista publicado en «La Tribuna» de hoy, porque esos epítetos en las bocas cletistas, son para nosotros blasones legendarios de victoria que lucimos en nuestro pecho. Los devolvemos el mezquinó manifiesto, y que él rebote sobre sus caras, como el golpe seco y profundo que producen las primeras paladas de tierra con que cubren los sepulcros los cadáveres.

Por hoy advertimos al cletismo de Alajuela y a su vagabundo lazarillo Manuel Castro, que mientras se revuelcan y se retuercen en la agonía de su derrota, nosotros, los vencedores, reimos y a su entierro electoral asistiremos en cuerpo a darles cristiana sepultura, para cumplir con una de las obras de misericordia: Enterrar a los muertos.

J. C.

Para las Páginas de la Historia

(SEXTO REPIQUE)

En el billar de don Cipriano Sáñez, se constituyó todas las noches una parte del ejército vencedor que no echaban pie atrás, para soportar los atropellos y el vandalaje del infame círculo cletista.

Conversábamos una noche, Nicolás Paniagua Sandoval, Lorenzo Zumbado, Tino Bonilla, Juan Pérez Borbón, Carlos Lizano, Antolín Vargas, Francisco Conejo, Nicolás Ulloa y yo, cuando llegó José Zamora (a) "Cocos" y nos dijo: "Esta mañana atropellaron en el Mercado a Cirilo Rivera M. y a Tranquilino Salas y los llevaron a la cárcel." Cirilo y el señor Salas tenían una pulpería en el Norte del Mercado denominada "El Chispero." No había terminado de contar nuestro interlocutor el caso, cuando un policía de apellido Orozco sacó la cincha, le dió unos cintarazos y lo llevó a la cárcel.

Comentábamos esos crímenes, cuando llegaron varios policías catucha en mano y exigieron cerrar el billar y retirarnos, cuando se le ocurrió a Tino Bonilla replicar que estábamos tranquilamente conversando, cuando uno de ellos llamado Martín Sánchez dijo: "Si no se retiran hay orden de llevarlos a punta de cincha a la cárcel"; y viendo la imposición desenfrenada en ejecución por aquellos vampiros, fuimos desfilando.

El canto de los gallos con marcado acento de dolor y de tristeza, anunciaba una borrasca, una fuerte tempestad, en que se perpetraría pronto el más aleveoso crimen, como se consumó, suspendiendo las garantías y el orden constitucional para meter a los electores republicanos a la cárcel, y entregarle la Presidencia a don Cleto contra la voluntad del pueblo.

Esa noche fatídica que nos retiraron lo hicieron con inusitada saña, para que sólo los cletistas asquerosos pudieran darse cuenta del asalto y allanamiento de propiedades que

a altas horas de la noche hicieron. Una manada de bandidos custodiados por la policía cletista se dieron a la vil tarea de andar toda la ciudad con baldes de piniura y excremento y manchar los vivos a Fernández, a Soto y a Zúñiga.

Ved, costarricenses, hasta dónde consumaron el crimen los cletistas, y qué ejemplo dieron de honradez y de cultura. El cuartel general del cletismo estaba en el llamado "Club de Amigos", donde ahora vive el ex-Presidente González Flores y los capitanes de esas foragidos no eran Próspero Pacheco (cuñado de don Cleto) y toda la plaga de pacientes de don Cleto los que publicaremos uno por uno para que se vea que no es más numerosa la familia de don Cleto, cuyos crímenes conserva la historia, ya que como caballo de batalla hablan de los hermanos de don Carlos María, siendo todos hombres de trabajo, don Cleto aceptó la candidatura ahora por envidia de ver a don Ricardo Jiménez por segunda vez gobernando pero están esos hombres en polos opuestos: Ricardo Jiménez llegó al poder en 1910 con la frente muy limpia al haber sido gloriosamente ungido por el inmenso Partido Republicano y don Cleto llegó en 1906 en medio del crimen y de la traición.

Ricardo Jiménez volvió a llegar en 1924, por la voluntad del pueblo, brillando por segunda vez contra la imposición oficial en 1909; siendo don Cleto civilista, todas autoridades y en 1924, siendo el más opositor a don Ricardo quien hizo los cuarteles y las autoridades echandistas y hoy anda del brazo con don Cleto en mira de ver si logran vencer al Partido Republicano, lo que no conseguirán, porque ahora Aquiles no tiene voz ni voto en el Gobierno.

UN REPUBLICANO HISTÓRICO

En defensa de mi sangre

Los peones asalariados del cletismo de Alajuela aprovechan la ausencia de mi hermano Alfredo para insultarlo servilmente desde las columnas de un diario de la mañana. ¡Cobardes entre los cobardes! Por qué no han alzado su voz mendiga cuando gallardamente él los ha retado desde la egregia tribuna republicana? La voz servil de estos menguados no empañará jamás la limpia reputación de Alfredo Saborío; sus calumnias son barro podrido que rebota sobre sus caras. Sellen sus labios los cobardes traicioneros.

ARMANDO SABORIO M.

San José, 7 de abril de 1927.

A Arturo Solio le falta harina para pegar vivas

Cartago 6 de abril de 1927.

Señor Manuel Castro
Pie.

Suplico a Usted pedir giro a don Cleto hasta por cien colonos y pasar a cambiarlo a donde Gollito. Hacen falta hisopos, latas vacías de gasolina y harina para hacer goma y seguir pegando vivas en Cartago. Ya en Taras empapé hasta las cercas pero todavía me faltan algunas puertas, pues quiero embijorrar todo esto de Cletomanía. Mándeme la moneda mañana porque la cosa precisa.

ARTURO SOLIO

Advertencia a los colaboradores de "El Diario Republicano"

Muy a nuestro pesar advertimos a los estimados y buenos colaboradores de esta hoja republicana, que antes de ocuparse de Joaquín Fernández nos ayuden en otra forma y dentro del radio de sus voluntades, pues este Diario jamás ocupará sus columnas con el nombre de dicho señor. Hacemos esta advertencia para que en lo sucesivo no les sorprenda el estancamiento de cualquier artículo relacionado con el susodicho señor.

San José 7 de abril de 1927.

EL PLATO DEL DIA

Arrojadera de Bilis

Ayer fue que lei como a la una, con dos de mis amigos en concilio, el diario que dirige don Otilio y que lleva por nombre «La Tribuna».

De pronto, como no he visto ninguna, surgió, con el carácter de un idilio, nuestra gran Directiva, que en exilio llevará a don Manuel hasta la luna...

Se han propuesto en verdad estos «celestes» a «joder» a don Cleto y a sus huestes a pura y verdadera matemática...

«¡Indinos!» no se pongan tan «pizucicas...» Es lástima que en todas las boticas se tenga que acabar la Sal Hepática!

OPO DEL DOC.

Suscribase a este diario

TOME
TABONUCO AL GUAYACOL

SENSIBLE FALLECIMIENTO

El domingo anterior dejó de existir en esta capital don Elias J. Chinchilla. Quienes tuvimos la suerte de conocer aquel talento superior, aquella clásica erudición lista siempre a ser aplicada hasta en los momentos más vulgares de la vida; quienes pudimos apreciar su amor a las lenguas muertas, su devoción a los estudios filosóficos y su afición a la jurisprudencia, apreciamos el tamaño de la pérdida.

El Partido Republicano pierde también una de sus antiguas columnas y la ciudad de Esparta un consejero desinteresado.

Con tan triste motivo damos el pésame a sus deudos, sus hermanos señorita Candelaria y don Carlos Chinchilla y señora y a sus sobrinos: Cuperino Aguilar, Moisés G. Aguilar y señora, Manuel J. Aguilar y señora, José M. Zúñiga y señora, Jaime Jiménez y señora, Sor Margarita Aguilar (residente en El Salvador), Dagoberto Chinchilla y señora, Nestor Chinchilla, Américo Chinchilla y familia.

El Jefe del Partido Republicano garantiza la amplia Libertad de Pensamiento

Los costarricenses deben acuerpar la candidatura del Lic. don Carlos M. Jiménez

Por creerlo de muchísimo interés, nos complacemos en reproducir el siguiente artículo, que es producto de una mentalidad obrera:

Para que la verdad llene la tierra y se apodere de los espíritus, debe romperse el vaso que la contiene a modo de aroma; debe romperse en la persecución o el martirio.

El gran lazo de unión y de fraternidad entre los hombres de buena voluntad es la hoja periódica; por medio de ella conculgan las inteligencias y viene a ser el albañizo extendido en el banquete intelectual de los pueblos, de las razas, de los sistemas políticos, de los credos religiosos, de las ideas libertarias, de cuanto pide y exige la civilización de una humanidad adulta y regenerada.

En la iniciación de la prensa,—pensadora y libre,—pudo el prejuicio de las antiguas costumbres civiles, políticas y religiosas del Viejo Mundo romper con el anatema los vasos poseedores de las razones inmutables llamadas a difundirlas y a formular los principios de la genuina democracia y del progreso que es un conjunto de verdades conquistadas, pero la ruptura no hizo sino difundir esas razones necesarias a la vida de las multitudes y al porvenir de la civilización.

El violento sentimiento de las preocupaciones de ayer ha desaparecido con la sucesión de los tiempos; la pluma,—tanto a más poderosa que la bala de cañón,—se ha abierto camino, y el aroma de la tinta de imprenta llega a todos los hogares como una salutación de la mañana, y el periódico se convierte en una necesidad

de la vida en común y de la vida en familia.

La voz que surge de las columnas editoriales, las emocionantes vibraciones del telégrafo y del inalámbrico, las múltiples, variadas y complejas sensaciones del pensamiento y del saber, sostenidas en las diversas notas, el ameno y selecto cuento pulido exquisitamente, las indiscretas y aún nocivas referencias de los gaceteros; los estudios de los que saben y divulgan la ciencia, las artes; todo, todo se auna en labor meritoria y patriótica cuando las pasiones empuedan y la justicia habla.

Tal es el periódico moderno, y así lo conciben los hombres que se preocupan por la suerte de los pueblos: el Lic. Carlos M. Jiménez—hombre bien intencionado y amante de la Patria,— cree que es un ineludible deber patriótico, sostener y amparar la prensa periódica no amordazándola ni mutilándola, sino tendiéndole a su paso su mano franca y sincera, porque el anhelo primordial del Jefe del Partido Republicano es que no haya analfabetas.

Demócrata convencido y genuino republicano, el Lic. Carlos M. Jiménez, cree empeñosamente en las formidables evoluciones de la prensa y piensa con sobrada razón que ella no es el Cuarto sino el Primer Poder del Estado, cuando es libre y no está sobornada; esto es, cuando no está atada a la roca ruin de los convencionalismos y de los prejuicios.

GERARDO VEGA CALVO
Marzo 22 de 1927.

EN PUNTARENAS

Ha sido abierta en aquel puerto una oficina de agencias, comisiones, redacción y abogacía bajo la competente atención de don José Manuel Acevedo Gutiérrez. Se garantiza honradez, cumplimiento y economía.

Horas de despacho: De 7 a 11 hs. y de 14 a 16 hs., excepto los domingos.

Partido Republicano

Durante mi ausencia—con motivo del viaje a Guanacaste—los amigos pueden dirigirse al Club Central, en donde serán atendidos, para cualquier asunto, por los Presidentes Efectivos del Partido o por un Representante autorizado.

CARLOS M. JIMENEZ

San José, marzo 25 de 1927.

Directiva Provisional del Partido Republicano del Cantón de Montes de Oro de la provincia de Puntarenas

A la gentileza y al noble esfuerzo de nuestro compañero el Diputado don Moisés Aguilar, debemos la formación de esta hermosa Directiva del Partido Republicano del Cantón de Montes de Oro, con la que revela este pueblo viril que está en pie su dignidad y que saben cómo es que los hombres de honor están obligados a rechazar con todas sus fuerzas la candidatura septuagenaria de don Citero, que quiere ser nuevamente instrumento fácil de la Argolla.

Jefe de Acción:
Samuel Mora Rojas

Presidentes honorarios:
Miguel Flores
Juan Rafael Ugalde Jiménez.
Belisario Delgado Agüero
Octavio Segura Arguedas
Nicolás Rodríguez Alpizar
Rafael Porras González
Clodomiro González Villegas
Rafael Sánchez González
Lorenzo Alvarez Fernández
Elías Alpizar Barrantes
Rafael Miranda Morera
Ricardo Rojas Mora
Leonardo Salazar Sandoval
Maurilio Fallas Mora
Wenceslao Trejos Morera
Aquilés Ugalde Salazar
Julían Venegas Chaves
Samuel Céspedes
Ramón Zeledón Rojas
Lucas Venegas Varela
Isidro Jiménez
Rafael Muñoz
Dolores Cambronero
Juan Araya A.
Ramón Alvarado A.
José Dolores Mesén

Presidentes Efectivos:
Domingo Flores Guido
Benjamín Esquivel Barrantes
Rafael María González Porras
Héctor Matamoros González
Elisio Ramírez Barrantes
Rafael Leiton Montero
Samuel Chavarría Villalobos
Ramón Cambronero Villalobos

Jefes de Propaganda:
Amado Delgado Agüero
Manuel Ramírez Villegas
Pedro Alvarez Barrantes
Sixto Ugalde Flores
Rafael Jiménez
José Manuel Ramírez Carrillo
Julio Venegas Barrantes
Bernardo Venegas Barrantes
Juan Bautista León
Moisés Ugalde Salazar
Isaías Quirós
Nicomedes Benavides Esquivel
José Mesén Fernández
Fidel Camacho Villalobos
José Castro Cambronero

Vocales:
Ramón Flores Guido
Juan Ulate Calderón
Rafael Quirós Porras
José Adolfo Espinoza Oconitrillo
Heliodoro Salas Solano
Elías Cordero
Carlos Cascante Elizondo
Ricardo Rodríguez Anchía
Juan Pablo Mora Cruz
Espiritusanto Molina
Juan Marín Navarro
Juan Jiménez Córdoba
Abel Sánchez Castro
Rafael Miranda Morera
José Miranda Segura
Benjamín Miranda Segura
Luis Miranda Segura
Amado Miranda Segura
Mauricio Alvarez Barrantes
Jenaro Alvarez Barrantes
Rafael Segura Quirós
José Segura Quirós
Alfredo Garita Carmona
David Arce Moreno
Rubén Méndez Elizondo
José T. Sibaja Delgado
Israel Méndez Mora
Santiago Ramírez Porras
Enrique Cascante Guevara
Francisco Cascante Guevara
Porfirio Cascante Guevara
Pedro Morera

Juan Morales
Constantino León
Jovel Quesada Villegas
Dolores Quesada Villegas

Tobías Quesada Villegas
Juan Ovares
Juan Moreira
Abel Elizondo Ramírez

Ramón Sánchez Ch.
Juan Sánchez Ch.
Emeterio Vega Barquero
Juan Chavarría Villalobos
Pedro Chavarría Villalobos
Quirino Carranza
José Cornelio Carranza
Félix Carranza
Aquilino Chavarría V.
Gerardo Chavarría V.
Ernesto Mesén F.
José Simón Villegas
José de Jesús Araya
Julio Barrantes
Clemente Villalobos
Indalecio Miranda
Remiro Ramírez
Fidel Camacho Villalobos
José Manuel Camacho V.
Antonio Solís Robles
Moisés Jiménez Hernández
Ramón Sánchez Mesén
José Araya Sibaja
Juan Rafael Araya Sibaja
Rafael Soto Ramírez
Jesús Araya Sibaja
Ismael Villalobos
Joaquín Delgado
Filadelfo Delgado Ferreto
Pedro Alvarado Arguedas
Abelino Cambronero Villalobos
Abelardo Badilla Ledezma
Noé Rodríguez
Juan Montero
Julían Segura Barahona
Rogelio Rodríguez Sánchez
Hermínio Rodríguez Sánchez
Rafael Marín Navarro
José Rubí
José Calderón
Rafael Chinchilla
Juan Orozco
José González
Gerardo Chavarría
Joaquín Cordero
David Salas
Francisco Jiménez
Abelino Quirós
Ismael Monge
Avelino Rodríguez
Moisés Avila
Isaías Villalobos
Teófilo Camacho
Antonio Alvarado
Rubén Villalobos
Laudencio Rodríguez
Miguel Rodríguez
Jesús Sancho
Jeronímico Sancho
Miguel Delgado
Rafael Delgado



LIC. DON CARLOS M. JIMENEZ, Candidato del Partido Republicano para la Presidencia de la República, de 1928 a 1932

Abel Cagina
Joaquín Gómez
Teófilo Arias Sánchez
Ismael Alvarado Mora
Rafael Sánchez Arias
Maximino Alvarado Mora
Domingo Elizondo Ramírez
Walter Garita Matamoros
José Campos
Florentino Ramírez Villalobos
Amado González Porras
Jenaro González Porras
José María González Porras
Canuto González Porras
Alfonso Arias G.
Juan Campos Alvarado
José María Segura
Manuel Segura U. ap.
Antonio Esquivel Muñoz
Mercedes Villegas
Tito Villegas
Manuel Alvarado
Jacinto Espinoza
Antonio Ugalde Flores
Flavio Alvarado Delgado
Nicolás Cascante Murillo
Agustín Castro Vásquez
José Porras Sánchez
Digno Porras Sánchez
Enrique Porras Sánchez
Gerardo Porras Porras
José María González U. ap.
Santiago Venegas Quirós
José María Méndez Luna
Ricardo Cascante Elizondo
Elías Aguilar Ramírez
Guillermo Ramírez Carrillo
Abel Ramírez Carrillo
Rafael Sánchez Castro
Nicanor Vega Barquero
Inocencio Rodríguez Madrigal
Evencio Rodríguez Barrantes
Manuel Rodríguez Barrantes
Guillermo Rivera Torres
Moisés Rivera Alvarez
Eloy Rivera Alvarez
Ramón Vargas Huertas
Pedro Palma Blanco
Ismael Palma Monge
Porfirio Araya Argüello
Rafael Ugalde Salazar
Arturo Villalobos Quirós
Rafael Soto Céspedes
Rafael Fidel Soto Céspedes
José Soto Céspedes
Isabel Soto Céspedes
Ismael Moya Ramírez
Porfirio Sánchez Ugalde
Ronulfo Barboza Ugalde
Mercedes Esquivel Alvarado
Juan Villegas Alvarado
Miguel Carranza Marín
Hermínio Loria Castillo
Román Sibaja Rodríguez
Arturo Araya Argüello
Francisco Araya Argüello
Miguel Morera Arias
Ramón Cambronero Alvarado
Guadalupe Villalobos C.
Ramón Alvarado Cambronero
José María Arrieta González
Ruperto Villalobos Fallas
José Villalobos Carmona
Serafín Ramírez Arias
José Lobo Varela
Prospero Jiménez Zúñiga
Abelino Rodríguez Anchía
Ricardo Alvarado Cambronero
Juan Alvarado Cambronero
José Hilarjón Rodríguez Ramírez

Francisco Alvarado Cambronero
Trino Alvarado Cambronero
José Manuel Rodríguez Anchía
Julían Mena Castro
Efraim Salas Blanco
Rafael Salas Blanco
Raul Salas Blanco
Constantino Mena Castro
Rafael Ramírez Arias
Pedro Muñoz Esquivel
Gregorio Villalobos Gómez
Abelardo Monestel Mena
Esteban Benavides Chaverri
José Hernández Orozco
Guadalupe Muñoz Fernández
Manuel Alvarado Cambronero
Roberto Zúñiga Palma
Ezequiel Salas Blanco
Emilio Zúñiga Palma
José Delgado Castro
Cuperfino Bermúdez C.

Aviso a nuestros copartidarios

Se ruega a los republicanos que tengan en su poder libros de adhesiones correspondientes a la ciudad de San José, ponerlos en manos de nuestro candidato lo antes posible, para la formación de nuestra Directiva.

Los libros, después de utilizados, serán devueltos a sus dueños.

COMITÉ EJECUTIVO.

A los Comités Ejecutivos y a todos los Republicanos

Encarecemos a los Comités Ejecutivos de todo el país, activar el levantamiento de sus respectivas Directivas cantonales y provinciales, a fin de expeditar los pasos seguros que nos hemos impuesto en esta noble tarea nacional. Aconsejamos un detenido control y estudio de las Directivas que van a ser enviadas para su publicación en este diario, a fin de evitarnos darle material a nuestros enemigos. Procuren que la copia original que nos envíen venga bien clara y nítida en su contenido, sobre todo en lo referente a VOCALES o ADHESIONES.

Así mismo aceptamos colaboración de todos los republicanos del país siempre que venga clara y correcta, y además que ella se ajuste al plan de examen y de combate que nos hemos impuesto en este vocero de la Democracia.

Toda la correspondencia relacionada con lo expuesto, debe dirigirse a cualquiera de estos apartados: 1321 o 499.

Dirección del DIARIO REPUBLICANO

Suscríbese a "El Diario Republicano."

Las traiciones de don Cleto San Joaquín de Flores Los Kletos se han puesto al día en ridículo

Mucho han cacareado los Cletistas, de plaza en plaza y de hostería en hostería, relatando supuestas traiciones de nuestro ilustre candidato que sólo pueden nacer de la mente calenturienta de esos pobres kletos que presintiendo su derrota y a falta de recursos con que amenguarla se valen de la vil mentira para tratar de desprestigiar las gallardas actuaciones de nuestro candidato.

Nosotros que fieles a la verdad, sólo relatamos lo que efectivamente ha sucedido, vamos a relatarle a nuestros lectores y compartidores y de feria a los kletos-chaquetas, una historieta verdadera. Comenzamos:

En la mente de todos los costarricenses está que el Lic. Cleto le debe su Presidencia a la actuación y a la amistad de don Ascensión Esquivel. No vamos ahora a relatar los medios de que se valieron para "encaramar" en mala hora a don Cleto, en la silla presidencial.

En esa ocasión, Esquivel sacrificó su porvenir, su nombre y su situación en beneficio del amigo que tantas pruebas de amistad y compañerismo parecía dar.

Andando el tiempo y pasada la administración-derroche de González Víquez, llegó al poder el Lic. González Flores. Y fue en esa administración si no recordamos mal, cuando también eran diputados don Cleto González Víquez y el Lic. don Tobías Zúñiga Montúfar. En el curso de una discusión, el Lic. Zúñiga Montúfar atacó rudemente a don Cleto, criticando su Administración y los medios de que sus amigos se valieron para llevarlo a la primera Magistratura de la Nación. Se habló allí de persecuciones, etc. etc. Y, pásmense nuestros lectores, el Lic. González Víquez res-

pondió a ese ataque, manifestando ante la Cámara, que él, don Cleto, también había temido por su seguridad, por su vida, en aquellos tiempos últimos de la Administración Esquivel. Que llegó a temer que a él se le persiguiera como a los demás.

Esas palabras de don Cleto envuelven la más negra, la más innoble de las tradiciones, pues iban dirigidas a aquellos que juzgándose nombre y porvenir, lo sacrificaron todo por hacerlo a él Presidente.

Y continuamos nuestra historia: desde entonces vemos a los tres personajes de nuestra historia en campos opuestos. Don Cleto, el manso de don Cleto, creando y apoyando la Pena de Muerte; Astúa y Esquivel combatiéndola y derrotándola en memorable jornada parlamentaria. Y así podíamos seguir citando casos en que se muestran los que llevaron a González a la Presidencia como enemigos políticos suyos. Pero a que cansar a nuestros lectores, si en la memoria de ellos están grabados todos esos hechos?

Así es bamos nosotros, citando esta traición, traición de verdad. Y mucha gente, de la de "antes", de aquella que era cletista en 1906, se pregunta el por qué Astúa Aguilar no acurpa ahora esa candidatura... Pregunta que es muy fácil contestar, con sólo decir que en el Congreso de la Administración González Flores, Cleto González Víquez, traicionó a los amigos de siempre, a los amigos que se sacrificaron por él, a aquellos a quienes debe su Presidencia y sin cuyo apoyo nunca habríase visto elevado a la Primera Magistratura de la Nación.

Qué contrastan a esto los Cletos-chaquetas? Verdades decimos y verdades queremos.

BELMONTE

Tamaña jalada de faldas se ha llevado el anonimista "Pilin" que en el periodicochito cletista "La Prensa" tuvo a bien descolgarse con un vocabulario indecente hablando de prebendas, impuestos y otras mil cosas que se le han dado a un carlista muy digno, y que no es de los que por cinco colones van a dar el voto y en lugar de papeleta meten en el sobre una postal indecente, y hacen mota y escarmino, todo por que ellos no son los que están arriba. Esto merece una acusación por calumnia, pero el señor Cambrero se conforma con dárles un tapaboca por ahora con la certificación del Contador y el Tesorero municipales; un soberbio mentís por decir o tener la creencia de que partidarios como el referido señor Cambrero son de los que se venden, como los del voto de los cinco colones de marras.

Esperamos también que ese que se esconde detrás del seudónimo tenga el valor de desmentir todos los cargos, así como dice haber conversado con Victoriano Víquez al respecto de calabozo vaya también a conversar con don Dolores Víquez, con don Justo Vargas, con los hermanos Luis y José Nuñez y diga que Dolores Víquez y los finados Ramón Vargas y Mercedes Nuñez, no sufrieron atropellos y desvergüenzas por los scarios cletistas en 1906, pues para hacer Presidente a don Cleto,

fué que el Presidente Esquivel llevó a cabo los mismos. No tenga pues el descaro de venir con la eterna mulellita de que don Cleto no es, responsable y que ha contestado eso, por que es un majadero absurdo de Lids. el querer que su candidato sea un immaculado.

Lo mismo la cuestión de sus ataques al señor Presidente Municipal persona honorable a quien la baba de estos reptiles no alcanzará nunca.

¿Que le importa a nadie que el señor Arguedas o cualquier vecino tenga en su casa a un número de personas, o que no las tenga?

Además, la pelea es peleando, y muchos de esos que andan con sonrisitas hipócritas, y picardía de bellos, son y serán eternos descontentos del finado finiquismo de friste recondición en este lugar; y siempre estarán con berrinche por que no maman.

Es propio de insolentes atacar a los hombres progresistas y de valer en los pueblos y esas ataques provienen siempre de los que son una nulidad, y para las grandes obras de adelanto, más bien sirven de estorbo.

Así es que sellen sus labios y no prosigan, porque lo que es material tenemos hasta para dejarlos reducidos a nada, y lo que es aquí se quedarán con dos o tres palmos de narices y con su olimpismo. ¡Ya pueden irse chupando el lápiz!

EL DUENDE AZUL

Crónicas del Centenario de Ayacucho por ROGELIO SOTELA

(De venta en todas las librerías)

Alcides Prado obtiene un triunfo

El sábado pasado, en la Escuela de Aranjuez, hubo una fiesta sabatina escolar muy animada. Los números del programa fueron selectos y entre el repertorio de ellos figuró un solo de violín de nuestro gran artista Alcides Prado. Este Santé La Priori, costarricense, confirma cada vez más su técnica y su exquisito gusto. Su solo de violín del sábado, arrancó aplausos sin cuento. El entusiasmo del auditorio obligó al violinista tocar las cuerdas de oro de su violín varias veces. Felicitamos al distinguido personal de la escuela de Aranjuez por la desinteresada colaboración que consiguió del notable artista costarricense.

Don Cleto se siente liquidado y recomienda hombres nuevos

"Soy y me considero un hombre público LIQUIDADO en lo que atañe a esperanzas o pretensiones de volver al Poder. Es más, no sólo no lo busco ni lo quiero, sino que consideraría el mayor de los martirios entrar de nuevo en ese lecho de Procasto. El país, de otro lado, QUIERE y NECESITA HOMBRES NUEVOS; y esto que se conforma mucho con el buen régimen democrático es además, "lo que conviene..."

CLETO GONZÁLEZ VIQUEZ

Fragmento de un discurso pronunciado por el

Lic. don Cleto González Víquez,

en el Congreso, el 25 de Noviembre de 1916.

(Tomado de «La Información»)

AVISO

Con motivo del viaje al exterior del Licenciado don ADÁN ACOSTA V., ha sido encargado de la Tesorería don JOSÉ JOAQUÍN TREJOS QUIRÓS.

Para cualquier asunto relacionado con la Tesorería General del Partido Republicano, pueden dirigirse a él, en la Librería de Trejos Hermanos; horas de oficina de una a cuatro de la tarde, todos los días excepto domingos.

RAÚL UGALDE G.

Secretario del Comité de Finanzas

San José, 2 de Abril de 1927.

Elefantes en La Suiza

La Suiza, abril 3, 1927.

A «Diario Republicano»

San José

Hoy visitó don Cleto esta población. En nuestro concepto ha sido un verdadero fracaso porque nos han querido meter gato por liebre, mostrándonos fuerzas muertas, gente de otra parte. Trajeron de Turrialba los tres camiones de pasajeros que corren en este camino, y unos cuantos de carga, todos con gente. Aquí acostumbramos decirle al que pasa en un camión sin pagar "pasó de elefante", pues así,

la mitad de esa gente que vino hoy, vinieron de elefantes, esto es, a pasear porque tenían pase libre. La nota más saliente de la fiesta de los olimpos, constituyó la cabalgata de Luis y Platamillo. Supongo que no quedó bestia en las haciendas de Mr. Lindo que no ocuparan para montar los trabajadores de esas haciendas, entre ellos una infinidad de menores. Es decir, hicieron bullo, pero con bestias ajenas. Más divertido es aún, que varios que interrogué yo de dicha cabalgata, me contestaron: "Venimos porque nos ofrecieron bestia para montar".

CORRESPONSAL

La moralidad de ciertos escolares

Los zócalos, puertas y ventanas de las casas recién pintadas de la ciudad están siendo víctimas de los escolares: a los educados. Escriben en ellas con fiza, con lápiz o las rayan con sus pizarrines los mal educados escolares.

¿Por Dios, qué están haciendo los maestros de las es-

cuelas públicas? Los mal educados no sólo se hurtan la fiza de las aulas, sino que escriben en pared, ventana o mesa la bajeza con que sus padres los crían y con que los maestros los complementan. ¿Por Dios, cuál es la moral y el respeto a lo ajeno que enseñan los maestros?

Los pobres kletos hicieron grande alarde de una Directiva de Alajuela impresa en varios colores, como corresponde a su híbrida bandera, y a pesar de que esa Directiva era del todo el Cantón Central de Alajuela, dijeron que era de la ciudad.

Nosotros, más leales, más honrados, hicimos nuestra Directiva, pero dijimos la verdad: Directiva Provisional del Cantón de Alajuela. Y lo que tenía que suceder, pues que envolvimos en pañales a los pobres kletos, que de esta vez como tantas otras, se han puesto en ridículo, pues la Directiva de ellos no alcanza ni para tapar la punta de la nuestra.

Y oigan kletos bullangueros y «lenguistas»: los reiamos para que hagan un zarando

de esa Directiva de Alajuela: haber échenle el diente a ver si no se amella hasta el colmillo amarillento de Manuel Castro.

Así es como trabaja el Partido Republicano, de cara al sol, seguro de que su asiento formidable lo tiene en el mismo pueblo y no en la engañifa ni en el oro que corrompe.

Ya se ha convencido el pobre don Cleto que sus ilusiones están perdidas y que quien siembra viento recoge tempestades. El pueblo de Costa Rica no puede olvidar al proponente de la Pena de Muerte y al que quiso suprimir el sufragio popular y, sobre todo, en Alajuela, a quien fraguó aquel sitio de imprecadera memoria entre los hombres dignos del país.

Asuntos de Sanidad Los toros para el domingo

Los arrendadores de casas y los vecinos de San José están muy molestos por las nuevas disposiciones del Jefe de Sanidad. No tenemos conocimiento de los argumentos a exponer de los quejosos, pero entendemos que se trata de algunos a quienes es necesario que la Sanidad les vaya a barrer las casas y a lavarles las cocinas. Ayer nos decía un vecino, esto está peor que en Panamá; a cada momento tenemos la higiene encima. Y es que en Panamá pasa la Higiene todos los días por las casas y arrea con zapatos, colchones y cuanto chuita podido hay en las casas. No quieren los vecinos llegar al extremo de tener el carretón diario en la puerta.

La presencia de Zapaterito y Almanseño vestidos de luces, con sus respectivas cuadrillas, nos harán recordar el domingo próximo las tardes imborrables del torero mundial Rafael Gómez—El Gallo—¡Oh! tardes que nunca podremos olvidar. Pues bien Zapaterito y Almanseño están haciendo todos los esfuerzos por dejar contentísimo a todo el público que llenará las galerías de las arenas del Paseo de Colón. Hoy estuvimos a ver los corripados y son de una estampa sin igual y acometivos hasta la temeridad. El éxito del domingo será indiscutible. Informaremos.

La apuesta de los mil colones Chalaco-Herediano

Don Jaime Esquivel aceptó el reto de los 1,000 que en Heredia y por medio de «La Tribuna» hicieron a favor del Herediano contra el Chalaco para el próximo domingo. Todos estos detalles dejan ver el interés del juego y dudas del resultado. Son dos equipos a nuestro juicio, parejos.

No creemos motivo de censura el que se crucen apuestas y que algún aficionado crea que un equipo, a su juicio, es superior a otro. Los chalacos son nuestros hermanos, por raza y por sport. Si son nuestros huéspedes y costarricenses apuestan en su contra, qué de particular tiene que otro costarricense apueste a ellos? No es este un gesto simpático? Además, influye en algo en el juego?

El que apuesta es jugador acaso? Nosotros vemos el gesto del señor Esquivel con marcada simpatía.

A los Republicanos de HEREDIA

El Club y la Secretaría del Partido Republicano han sido abiertos en la casa que pertenece a don Braulio Morales, esquina Suroeste del Parque Central.

Se invita cordialmente a todos los partidarios a pasar allí para formar la Directiva de esta ciudad tan pronto como sea posible.

El Club y Secretaría estarán abiertos todas las noches desde las seis hasta las nueve, para que quienes lleguen depositen su firma autorizando para que se les incluya en la Directiva.

Además, estando el Club en el mejor punto de esta ciudad, allí podrán pasar sus horas de descanso leyendo periódicos, cambiando impresiones e informando de todo aquello que tienda a la conveniencia de la causa.

En lo sucesivo habrá reuniones dentro del Club siempre que el caso así lo requiera.

EL COMITE EJECUTIVO

SUSCRIBASE A ESTE DIARIO

QUE SE INTERESA POR EL BIEN DE LA REPUBLICA

LAS MENTIRAS CLETISTAS

II
Ya hemos visto en nuestro anterior artículo cuan inapropiadamente llaman «nacional» al cletismo. Hemos visto también cuales eran los propósitos de don Cleto al presentarse con el significativo título de «nacional» en 1906, en aquel atrevido libretito que cubrió de sombras el cielo de nuestra Patria, a conquistar el poder—de «cualquier modo», consigna que retrata de modo claro el perfil moral-cívico del cletismo y su jefe.

Ahora, en esta nueva campaña, la «mentira» cletista toma proporciones, se aumenta de un modo prodigioso. Ya no es «Partido Nacional», ahora es «Unión Nacional». ¡Caracoles!

Aquí se advierte, en el fondo de ese pomposo nombre, que don Cleto quedó muy escarmentado desde 1906 del poder inmenso del pueblo, cuando en aquellos días hizo sentir el enorme peso de su «soberanía», y, si alguna vez este poder aplastante se manifestó en Costa Rica, de un modo tangible, fué en 1906, cuando mediante un fenómeno político inesperado, vió don Cleto a las 9 décimas partes de los costarricenses unidos en un solo bloque, frente del Gobierno, del cletismo y los acaraparadores del comercio, del dinero y de la tierra. Fué aquello el glorioso y trascendental nacimiento de la «Unión Republicana», un fenómeno político cuya génesis no conoce don Cleto todavía y, lo decimos así por el ridículo y asustado nombre que hoy ha encendido al sedicente cletismo: «Unión Nacional». Hay mucho de infantil en el espíritu de imitación que domina a ciertos políticos, son como los niños que ven un circo y en seguida arman trapeos y argollas de las que suele usar don Cleto, cuando de propaganda se trata.

Se ve, a las claras, que don Cleto trata de imitar la «sentididad política» que le desbarató en 1906, pero con tan mala suerte, que ha hecho una caricatura de unión, le resultó como al artista de un pueblo vecino a la capital, recién llegado de Roma, a quien se le encomendó la obra escultural del Santo Patrono y en vez

del santo le salió una mano de pilón... Por cuanto la unión de partidos no está en el nombre, ni en las palabras, ni en mezquinos intereses de los explotadores y logreros.

Hay en la moderna técnica de nuestros políticos algo que está burlando hace mucho tiempo la voluntad nacional: un abuso incalificable que hiere el principio sagrado de la soberanía que reside en el pueblo, y, es el «chantaje» político que está castrando el dogma democrático, extorsionando la opinión pública, mediante transacciones burlescas que se celebran en pacios oscuros y secretos. Es la «Bourgeoisie», el poder de las oficinas que se está colando en el alma misma de la República. ¿Con qué derecho han entregado al Cletismo el más sagrado de los honoríficos títulos que puede ostentar partido alguno en Costa Rica?

El Partido Republicano como histórico, es el más grande y esforzado paladín de las libertades públicas de Costa Rica, puesto que ha luchado contra todas las imposiciones que han empuñado y anulado el Derecho Constitucional de nuestra Patria.

Es un verdadero crimen de traición el que se ha consumado al traspasar a un partido faccioso como el Cletismo el nombre de los más respetados campeones de la libertad.

El que estas líneas escribe es un genuino republicano histórico y «protesta con la más enérgica y viril energía» de este atentado sin precedente en la historia de las negras raciones que se han consumado en el país en contra de los sagrados intereses de la República.

Solo el pueblo, óigase bien, tiene derecho a fundir sus intereses espirituales partidistas con otros que le sean similares en ideas y tendencias. El fenómeno político de la Unión Republicana de 1906 tuvo su génesis en leyes sabias que rigen los movimientos de las multitudes en determinadas situaciones en que el alma popular se siente amenazada, herida por la franja de gobiernos despóticos.

La imitación que hace don Cleto de la Unión Republicana

de 1906 resulta como la joyería falsa, chapada, se lima un poco la arista y aparece en segunda el bajo metal que no vale cinco.

Esa unión cletista es una paladina confesión de debilidad senil, es «una monstruosa mentira».

Hay que enseñar a estos políticos de horca y cuchilla como se hacen las uniones trascendentales que deciden en los movimientos populares, por esto vamos a referirnos a nuestra invencible Unión Republicana de 1906.

Las leyes de «afinidad» y «cohesión» que en física explican la integración de cuerpos mayores por masas menores, rigen también en el mundo social y político.

Una gota de mercurio atrae una molécula del mismo metal, ambos se transforman en un «todo armónico», concordante. Una gota de agua, al descargar una nube, se precipita en el mar, ella se transforma en un cuerpo más grande y poderoso, participa de su inmensidad; la gota se ha convertido en el rugiente océano, en el medio por donde discurren el comercio mundial y la civilización universal. En ambos casos hay afinidades de posantes, de forma, color, y naturaleza molecular de ambos cuerpos, por lo tanto, se verifica la «cohesión».

En el mundo social dos seres se aman, hay afinidad de pensamientos, las palabras brotan de sus labios en la quietud de las flores como un himno de arpegios divinos, hay ahí afinidad de costumbres, de idioma, de aspiraciones, de sentimientos, por fin se funden sus almas en la florescencia de un idilio y la «cohesión» se cristaliza en el matrimonio.

Las razas y conglomerados sociales no son otra cosa que las tangibles manifestaciones de las leyes de afinidad y cohesión y las revoluciones y antagonismos partidistas, no son otra cosa también que la violación de estas leyes universales de afinidad y cohesión. Si sometemos el agua a la acción del fuego, sus moléculas se, desintegran, resultando una fuerza que ha llevado al mundo sobre ruedas desde Watson hasta hoy.

Ahora bien, dividida profusamente la opinión pública en 1906 por las malas artes maquinavéricas de nuestros malos políticos, se presentaba para el cletismo una oportunidad espléndida para coronar sus aspiraciones al Poder, si no hubiera sido la «huéspeda que parece tenerle mala voluntad a don Cleto»...

Cinco candidatos, cinco partidos: debilitada así la opinión pública, el cletismo, con el apo-

yo de las bayonetas tenía ganada la partida. Tan inminente peligro fué muy pronto comprendido al desplegar el cletismo sus banderas y sus métodos de propaganda: el cohecho de autoridades, el ultraje, la cincha, el calabozo, el destierro, el engaño, la mentira y la compra de seres inconscientes.

Pero los partidos independientes tenían afinidades que el cletismo no sospechaba. En primer término llevaban como insignia el pabellón bendito de la Patria. Los zuñiguistas adornada la bandera con un lazo blanco, enseña de paz y fraternidad. Los soñistas con un lazo verde, la risueña esperanza en mejores días de abundancia y de garantías y los fernandistas la llevaban pura como sus ideales y aspiraciones. Todos estos partidos tenían un ideal que es el alma de los grandes movimientos populares: «el ideal democrático republicano».

Haba entre estos partidos afinidades de símbolo, doctrina, tendencia y enseña, y la gran fuerza que cristalizó la «cohesión», fué el «peligro común» del cletismo en contubernio traidor con el Gobierno faccioso de entonces.

Se necesitaba un hecho que moviera la multitud, un acto sangriento que, como en Sebastopol, levantara la bandera roja de la redención moscovita. «Hagamos la unión», me decía don Israel Blanco C. No es posible todavía, aguardemos un «motivo».

«¿Pero, cuál ese motivo? Esperemos la oportunidad, y, ella llegó fatalmente con la aliteria del cletismo herediano.

El sábado 9 de marzo, a las 7 de la noche, fueron vilmente ultrajados por la cobarde policía herediana don Jesús Corís, de grata memoria, y don Francisco Borbón, republicanos, cuya sangre de mártires marcó el rastro del crimen en las calles de Heredia.

Don Israel Blanco C. vino a mi casa a comunicarme este monstruoso atentado y me manifesté que con vista de la imposición del Gobierno pensaba dejar el campo.

No, amigo mío, ahora que asoma las orejas el burro es cuando debemos enfrentarnos con valor y energía; llegó el tan «esperado motivo»; mañana domingo verá usted algo singular. Esa noche fué escrita la historia circular a don Albino Villalobos, don Juan Rafael González, don Juan María Solera y don Israel Blanco C. que a las cinco de la mañana entregué personalmente a don Francisco Sáenz para que recogiera las firmas de esos caballeros y que produjo el domingo 10 de marzo

de 1902 la gran manifestación colectiva de protesta de 3,000 ciudadanos en Heredia, unidos por la fuerza de las gravísimas circunstancias de la imposición oficial; esta fué la «fuerza de cohesión»: «el peligro común».

Nació entonces la formidable Unión Republicana, consolidada luego por la elección de don Tobías Zuñiga Castro, candidato a la Presidencia de los partidos unidos.

Qué utilidad existe entre las escasas filas argolleras y los pocos pseudo republicanos históricos? ¿Qué motivo de «unión» anuda las almas de los «idealistas» que formó Jorge Volio al conjuero de su voz de apóstol, de este mártir injustamente degradado en el seno

del Congreso por sus compañeros, cuando él, surcando el Océano, iba en busca de su salud sacrificada en una lucha tenaz y valiente por la Democracia?

Y es que, cuando no hay vinculaciones hondas espirituales en estos casos de partidos que se unen, sino intereses materiales de un orden inferior ocurre lo que en ciertas sucesiones: el hermano mayor se «alargata» con la herencia porque es ley universal de que el pez mayor se traga al menor. La Unión Nacional es una solemne mentira, es la vaina vacía de don Cleto con que asusta a los ingenios campesinos.

FRANCISCO CONEJO C.

PRINCIPIOS DE EDUCACION MORAL

por John Dewey

TRADUCCION DEL INGLES AL ESPAÑOL

Glosas marginales por el mismo Traductor

PROLOGO

A LOS MAESTROS DEL PAIS:

Labor omnia vincit

Tengo el gusto de presentar a Uds. esta traducción educacional del libro de John Dewey titulado **PRINCIPIOS DE EDUCACION MORAL**. Con el mismo ánimo con que trabajé amano en las escuelas del país, salgo de nuevo por mis fueros, si no grandes, quizá sanos y empeñosos a ofreceros en esta traducción la vasta educacional del más excelente maestro pedagógico de los Estados Unidos de Norte América.

Tuve y tengo un verdadero amor por estos asuntos de la escuela pública tan llenos de prejuicios al presente. No pretendo hacer con esto un descubrimiento, lo que falte al sentido de la frase o del léxico, a vosotros amablemente pido que lo completéis.

leyendo a John Dewey encontramos el aspecto social y práctico de la escuela nueva de la época. La revolución educativa que hoy ofrezco salida del corazón de Dewey y emborronada por mi interpretación puede tener algunas tautas, pero no por eso demerita el egregio pensamiento del autor.

La pongo en vuestras manos sin pretender la búsqueda de laurel o gloria. Vosotros la pondréis a vivir en las escuelas del país y si ella cobra algún prestigio corresponde a vosotros y a los niños recogerlo. Si así lo hicieréis corresponderéis a los deseos de mi conciencia.

M. T. Jiménez Mesén

San José, Abril 7 de 1927.

CONTENIDO

- 1.º—Propósito Moral de la Escuela.
- 2.º—La Educación Moral nacida de la comunidad escolar.
- 3.º—La Educación Moral de los métodos de instrucción.
- 4.º—La naturaleza social del curso de estudio.
- 5.º—El aspecto psicológico de la Educación Moral.

INTRODUCCION

Habla Dewey—Lina de las quejas del maestro es la de que el público no lo considera a él, como él considera a los demás profesionales. Es necesaria una comprensión filosófica en pedagogías, para así determinar la posición social del educador. Las relaciones del maestro con la vida social se apartan mucho de las que dirigen otros profesionales. La escuela tiene un poder característico que puede modificar el orden social. Poder, que no tiene ninguna otra institución, salvo la del Estado o Gobierno. En nuestro sistema de gobierno, todos los ciudadanos participan en la formación de políticos y gobernantes, de modo tal, que el individuo asume gran parte en la determinación de los negocios del gobierno. Si le damos a la Educación este carácter, tiene que ser efectivamente un asunto público o una vocación especializada para el gobierno. Hay individuos ajenos a la cosa educativa que critican sus bases y toman muy a pecho el asunto. Habiendo desigualdad de propósitos entre el maestro y el crítico, no puede haber reciprocidad en los argumentos a discutir. En consecuencia los críticos van por un lado y para los educadores, son muy otros los ideales que persiguen. 1.º—La Educación como servicio *experto*.

Apenas empezamos a reconocer que la Escuela y el Estado tienen un problema común que resolver. La opinión pública controla y dirige la educación y la política. Son asuntos fundamentales de interés público. Sin embargo, la deficiencia de la escuela debido a la mala situación económica de aquella y del Estado, han hecho vivo el reconocimiento de una necesidad más efectiva hacia un fin práctico de las instituciones educacionales. ¿Pero dónde se encontrará una justa opinión pública que resuelva la eficiencia vivida de ese fin práctico?

2.º—Relaciones entre la opinión pública y la opinión práctica. Mientras las políticas sigan ayunas de fines prácticos, ellas seguirán afectando el bienestar general y el público arreglará sus negocios con la voz y voto de las mayorías. La selección y persecución de fines concretos para exhortar eficientemente a la voluntad pública y a sus componentes, debe ser un asunto especial hacia un servicio público y probablemente ese auditorio no comprenda la técnica superior que tal propósito requiere. Necesitamos un régimen educacional, que abra caminos para que los futuros hombres se encuentren con nuevos horizontes y con un fin práctico nacido en la escuela pública y vivo en las actividades de la vida práctica. Entonces si tendremos hombres y mujeres cuyos propósitos y actuaciones son dinero, progreso y bienestar no sólo para ellos sino para la comunidad. El maestro que cultiva estos propósitos debe estar poseído de una obra de amor; de lo contrario, no encontrará el fin superior de esta obra que en realidad es compleja. *Caminos para llegar a ella:*

- Buena Administración Escolar
 - Un escogido material de estudio
 - Completa selección de textos
 - Abolición de métodos rutinarios.
- Son estos puntos educacionales, laberintos en los cuales no se meten ni el pueblo ni los representantes de los consejos educativos, porque los primeros no entienden la cosa educativa y los segundos difieren de criterio entre ellos los críticos. Pero los maestros no deben parar mientes en eso porque a estos últimos es a quien corresponde esa tarea del bien público, por ser ellos los que están cerca de las necesidades de los niños, de la escuela y de la comunidad. Estos son los llamados a resolver esa situación porque están íntimamente ligados a la principal base que es la Escuela pública como prolongación del hogar y de la vida del trabajo. (Continuará)

La charla del día

Los mensajes de las brujas

A Manuel Chuleta.

San Ramón, abril 6.

Ramonenses riense de mi credo cletista. No creen en el credo ni creen en don Cleto. Si usted cree en mi credo talvez me creerán. Creo conveniente manden plata para comprar rucos a Reyes. Yeguas cletistas cundidas pijos. Mándeme los catorce reales de este parte.

SAMUEL CLAVO TROJAS

Alajuela, abril 6.

A Manolo Pulpeta.

Para amortiguar tremendo go'pe publicación Directiva Carlita, desmentimos en tribuna sean Republicanos los que allí aparecen. Hay que calumniar para retardar triunfo Carlos María. Lo de siete mil colones es pura bulla.

PEON TORTES

Cartago, abril 6.

A Chaquetilla.

Joaquincito defiende Arturo justos cargos hácele «Diario Republicano». De tal palo tal astilla. Hay defensas que matan. ¿Cuánto será de honorarios?

MECHAS

Cartago, abril 6.

A Manuel Venegas Castro.

En Tobosí no hallé cama ni comida. Allí todo es azul. Otra vez para ir allá necesito me compren termo y hamaca.

TEVI YEDRA

Heredia, abril 6.

A Andrés Chaquetilla.

Republicanos abrieron Club. La gente nuestra se desbanda. Manden plata para detener a desertores.

JUAN RAFAEL PARIAS

Liberia, abril 6.

A Manuel Cajeta.

Aquí llegó Carlos María. Nos dejó en B. V. D. Faección de puro colerón arrancó vivas. Manden plata y valeriana. ¿Con qué se cura el colerón? Hay muchos enfermos.

ASTORGA VIVAS

Tanques de hierro vacíos capacidad 100 galones

TIJERETAS, COLCHONES, HIERRO PARA TECHO, HIERRO IMITACIÓN TABLILLA, CANOAS, TUBOS, ENCONTRARÁ A PRECIOS

BARATOS EN EL ANTIGUO LOCAL DE

Mr. Asch contiguo a la Provedora (Mercado)

A los Republicanos en general

SI ES UD. REPUBLICANO

suscribirse al periódico y haga que lo lean sus vecinos y amigos, ponga el VIVA en su casa y use la divisa del Partido.

ROMULO ARTAVIA

SAN JOSÉ COSTA RICA

Completo surtido de sombreros de pita del Ecuador. Vende Cajas de Hierro Herring Hall Marvin Co. a los precios y condiciones más favorables.

FARMACIA IDEAL

Renovación constante de drogas. ULTIMAS NOVEDADES. Artículos de tocador. San José

FRANK MADURO

Representantes de casas extranjeras. Altos de Narciso Esquivel. San José, C. R.

LA INDIA

Alambre para cerca. Afrecho de Trigo. Avena para bestias. Eduardo L. Fernández. San José de Costa Rica. Apt. 1064 — Tel. 378

DOCTOR J. MONTES DE OCA

Médico y Cirujano de la Universidad de Bruselas. GINECOLOGIA Y OBSTETRICIA. Despacho, 25 varas al este. Almacén Robert